
Diputados, senadores y los alcaldes de
Providencia y Santiago criticaron la
decisión de mover la estatua y apuntan a
que su traslado es “renunciar” al centro
de la capital y a su patrimonio.

Todo apunta a que en la Plaza
Baquedano, en un tiempo más,
lo único que quedará del general
chileno reconocido por su tra-
yectoria durante la Guerra del
Pacífico será su nombre. 

Y es que la semana pasada se
conoció que el Consejo de Mo-
numentos Nacionales (CMN)
dio el visto bueno a la solicitud
del Ministerio de Obras Públicas
de reubicar el monumento ho-
mónimo.

Se contemplan tres posibles
locaciones: la Plaza Ercilla y el
bandejón central de la Alameda,
donde se ubica hoy
la estatua del gene-
ral Bulnes, ambas
en la comuna de
Santiago; y frente a
la Escuela Militar,
en Las Condes.

Eso sí, trasladar
la obra hecha en
bronce por el escultor Virginio
Arias ha provocado una ola de
comentarios. De hecho, parla-
mentarios de oposición critican
la decisión y hacen un llamado a
que el monumento permanezca
en la también denominada Plaza
Italia.

“Una resolución
impresentable”

El diputado UDI, Juan Fuen-
zalida, presidente de la comisión
de Vivienda, Desarrollo Urbano
y Bienes Nacionales, dice que la
resolución “es impresentable” y
“demuestra que se ha claudica-
do frente al ‘octubrismo’”. 

Plantea que el monumento

“representa algo para ese sector
donde se unen las comunas de
Providencia y Santiago” y apun-
ta a que “el tratar de reubicarlo
carece de lógica”.

Afirma que lo que se debe ha-
cer “es insistir en que se ubique
en su sitio original, que es la Pla-
za Baqueano”.

Cristián Araya, diputado Re-
publicano y también integrante
de la comisión, sostiene que
“Plaza Baquedano no es solo un
punto en el mapa, es un ícono
histórico y social. Histórico por
lo que representa, y social por-
que ha sido un lugar de encuen-
tro para los chilenos en distintos

momentos”.
Precisa que re-

mover e l monu-
mento “es decirles a
los vecinos que la
historia no importa
y que ellos perdie-
ron, porque se les
dio en el gusto a los

violentistas (...) El general Ba-
quedano no es un monumento
que deba ser ‘reubicado’, sino
una figura que debe ser respeta-
da en el lugar que históricamen-
te le corresponde”.

Su par de la misma comisión y
diputado PPD, Héctor Ulloa, co-
menta que “Baquedano es parte
importante de nuestros cimien-
tos y como tal, por supuesto que
se debe mantener su figura en
lugares públicos”.

Con todo, argumenta que la
reubicación, que junto con buscar
que la estatua sea restaurada tam-
bién se relaciona a las remodela-
ciones por el proyecto Alameda-
Providencia, “significa sin lugar a
dudas el repensar la ciudad”.

Presentación ante al TC

“La Plaza Baquedano ha si-
do lugar de encuentro, cele-
braciones y protestas, y más
allá de 2019, su estatua debe
ser cuidada y mantenida de
manera correcta, evitando po-

sibles daños”, dice.
“De ahí que la idea de su tras-

lado me parece correcta, pero
ello no puede significar que se
instale en un lugar poco visible o
de difícil acceso, sino que se de-
biese mantener en el centro de la
ciudad”, señala.

“Los monumentos se ponen
por ley, por lo tanto se sacan por
ley también. El Congreso de la
época lo puso ahí, por las razo-
nes que todos sabemos y el Con-
greso tiene que pasar una ley pa-
ra sacarlo”, comenta Jorge Ales-
sandri, diputado por el distrito

10, que incluye a Providencia.
Detalla que “el Consejo de

Monumentos Nacionales, aun-
que yo lo respeto mucho, no tie-
ne atribuciones para esto”, y que
en caso de que la estatua sea reu-
bicada “como Chile Vamos ire-
mos al Tribunal Constitucional
y vamos a pelear la decisión”.

“Si Baquedano se va, si edifi-
cios públicos se van y renuncia-
mos al centro, pasamos a ser una
ciudad sin historia. Y una ciudad
sin historia, es una ciudad sin co-
razón, sin turismo, sin actividad
económica”, enfatiza.

“Un símbolo
de Providencia”

El actual alcalde de Providen-
cia, Jaime Bellolio, se unió al lla-
mado de que el monumento per-
manezca en la plaza que actual-
mente lleva su nombre. “Baque-
d a n o e s u n s í m b o l o d e
Providencia y debe volver a
donde pertenece”, afirma.

Añade que “con su ausencia,
estaremos renunciando a nues-
tra historia, al patrimonio de
nuestra comuna y le faltaremos
el respeto a las miles de personas
que aportaron para construir ese
monumento”.

Mientras que el jefe comunal
de Santiago, Mario Desbordes,
opina que “es una pésima deci-
sión que se debe corregir. El
monumento debe volver a la
plaza y junto a la estación de
metro que lleva su nombre,
pues es el lugar que merece un
héroe de su estatura. La recons-
trucción y recuperación de esa
zona de Providencia y de San-
tiago no estará completa hasta
que eso se concrete, y lo contra-
rio es un triunfo del vandalismo
y la violencia”.

El senador UDI y miembro de
la comisión de Patrimonio, Iván
Moreira, plantea, en tanto, que
“el Ejército debiera insistir ante
la autoridad para que el monu-
mento vuelva a su plaza”.

El Consejo de Monumentos Nacionales aprobó solicitud del MOP para su reubicación:

Oposición exige al Gobierno restituir el
monumento a Baquedano a su plaza original 

JUDITH HERRERA C.

HISTORIA .— El monumento al general Baquedano fue instalado en 1928. Actualmente, solo su plinto, es decir, la
base donde se sienta la estatua, permanece en la plaza que une a Santiago con Providencia.
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‘‘Se debe insistir en
que se ubique en su sitio
original, que es la Plaza
Baqueano, que es donde
tiene que estar (...) No
hay que buscar
alternativas”.
................................................................

JUAN FUENZALIDA
DIPUTADO UDI

‘‘Su traslado me
parece correcto, pero
ello no puede
significar que se
instale en un lugar
poco visible o de
difícil acceso”.
.........................................................

HÉCTOR ULLOA
DIPUTADO PPD

‘‘La decisión del 
Consejo de Monumentos
Nacionales va en contra de la
identidad del monumento,
de lo comprometido 
en el proyecto Nueva
Alameda Providencia”.
............................................................................

JAIME BELLOLIO
ALCALDE DE PROVIDENCIA

VANDALISMO
En octubre de 2019 el

monumento fue
violentado por lo que
debió ser removido.

El Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE) informó preli-
minarmente que 7,4 millones
de viviendas fueron visitadas
durante el Censo de 2024, y
que menos del 2,5% de los in-
muebles no habría respondido
al cuestionario. El cronograma
de resultados fue presentado al
Presidente Gabriel Boric el año
pasado, estableciendo que en
marzo se darán a conocer las ci-
fras preliminares de hogares y
personas registradas a nivel
nacional, regional y comunal.

Durante el proceso de aplica-
ción de este instrumento se evi-
denciaron varios obstáculos,
como dificultades para ingre-
sar a comunidades cerradas en
el sur; la caída del sitio web ofi-
cial, que obligó a suspender
temporalmente el proceso, y la
desinformación que llevó a al-
gunos ciudadanos a rechazar la
encuesta.

A esto se sumó, según espe-
cialistas, la falta de información
clara sobre las visitas censales, lo
que generó confusión en parte
de la población.

A raíz de estas situaciones, ex-
pertos plantean sus reparos y se
alistan para analizar con sumo
detenimiento los resultados que,
se espera, sean compartidos el
mes venidero. 

Octavio Avendaño, director
del Departamento de Sociolo-
gía de la U. de Chile, sostiene
que existe una situación que
complica el escenario, la cual
“viene ocurriendo desde que
los censos dejaron de ser reali-
zados a partir de fechas especí-
ficas. El último que tuvimos de
esas características fue el de
2002, pero a partir de 2012 ya
la situación cambia”.

El investigador asegura que
esto, “desde el punto de vista
de la consistencia de los datos,
genera algunos problemas en
comparación con aquellos cen-
sos que se realizaban cuando se
fijaba una fecha exclusiva para
su aplicación. Ahí se pueden
generar algunas inconsisten-
cias que van a terminar siendo
corroboradas con otros datos,
pero ya tenemos cierta distor-
sión o un problema desde el
punto de vista de la consisten-
cia de los datos producto de es-
te tipo de situaciones”.

La tasa de respuesta
como clave

Matías Gómez, director del
Laboratorio de Conversación
Pública de la U. Central, advierte
que “la tasa de no respuesta va a
dar luces claras respecto de cuál
fue el éxito o el fracaso del censo.
Si pensamos en el de 2012, fue
bastante alta, cercana a un 9,3%,
y eso a la larga lo que hizo fue
descartar a una gran parte de la
población, es decir, al menos casi

una de cada diez personas no fue
censada, y eso es un sesgo bas-
tante grande”.

“Si la tasa de no respuesta es
menos que 5%, el censo se po-
dría considerar un éxito, pero si
sobrepasa el 5%, vamos a tener
un problema, tanto en la legiti-
midad de los datos como en la
opinión pública, y se van a em-
pezar a cuestionar fuertemente
estos resultados”, prevé el espe-
cialista.

Agrega que entre los hallaz-

gos que se podrían producir me-
diante este censo está que “pro-
bablemente, la población nacio-
nal ha envejecido mucho más rá-
p i d o y l a d i s t r i b u c i ó n d e
personas más jóvenes se va a dar
más entre migrantes que entre
nacionales”.

“Desafíos logísticos”

Mauricio Apablaza, director
de Investigación del Programa
de Conocimiento e Investiga-

ción en Personas Mayores (Ci-
pem) de la U. del Desarrollo,
sostiene que “la población pro-
yectada a nivel nacional debería
estar cercana a los 20 millones
de habitantes. Con respecto a
las proyecciones del propio
INE realizadas en 2017, hay tres
cambios relevantes contra-
puestos. Por un lado, el aumen-
to de la mortalidad producto
del covid-19 —exceso de muer-
tes cercana a los 40 mil casos—
y la caída en los nacimientos.
Las proyecciones sugerían que
nacerían sobre 220 mil niños,
sin embargo, se espera que en
2024 esta cifra sea más cercana
a los 150 mil”.

El investigador afirma que “el
cambio de metodología implicó
una serie de desafíos logísticos,
humanos y tecnológicos que re-
trasaron el Censo, pero al pare-
cer, de acuerdo con el comité
asesor experto, este proceso fue
riguroso. Sin embargo, la eva-
luación final dependerá de la ca-
pacidad de la institución de re-
vertir los problemas de confian-
za de la población y de la cober-
tura de zona extremas”.

Políticas públicas

El analista político Marco Mo-
reno, en tanto, sostiene que
“probablemente, los modelos
que se tienen para hacer las pro-
yecciones no se van a ver altera-
dos sustancialmente porque
puntualmente en algún sitio no
haya podido ser censada una
persona por distintas razones.
Por lo tanto, creo que de todas
maneras los datos que tengamos
son claves para formular políti-
cas públicas”.

Gobierno avisó que los resultados de la medición se conocerán en marzo: 

En antesala de fecha anunciada para
entrega de resultados, advierten
sobre riesgos de inconsistencias 
en datos del Censo 2024

MACARENA CERDA M.

Especialistas afirman que la ausencia de una fecha 
fija para su aplicación, sumada a los problemas logísticos
experimentados, podrían afectar la información recogida. La
tasa de no respuesta será clave, aseguran.

‘‘El cambio de
metodología implicó una
serie de desafíos
logísticos, humanos y
tecnológicos que
retrasaron el Censo”.
..................................................................

MAURICIO APABLAZA
ACADÉMICO DE LA U. DEL DESARROLLO

‘‘La tasa de no
respuesta va a dar luces
claras respecto a cuál fue
el éxito o el fracaso del
censo. Si pensamos en el
censo de 2012, la tasa de
no respuesta fue bastante
alta, cercana a un 9,3%”.
..................................................................

MATÍAS GÓMEZ
PROFESOR DE LA U. CENTRAL

‘‘Desde el punto de
vista de la consistencia
de los datos, se generan
algunos problemas en
comparación con aquellos
censos que se realizaban
cuando se fijaba una
fecha exclusiva para su
aplicación”.
.................................................................

OCTAVIO AVENDAÑO
SOCIÓLOGO DE LA U. DE CHILE

‘‘Creo que de todas
maneras los datos que
tengamos son claves para
formular políticas
públicas”.
.................................................................

MARCO MORENO
INVESTIGADOR DE LA U. CENTRAL

Consolidado.
El INE informó
que los resulta-
dos del Censo se
entregarán en
dos etapas, entre
finales de 2024 y
principios de
2025, cuando se
conocerán los
datos de vivien-
das y población,
mientras que el
resto se publicará
hacia principios
de 2026.
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20 millones
de personas, al menos, 

debería haber en Chile, pronosti-
can expertos.
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